



Maison de l'Europe  
Rennes - Haute Bretagne



EUROPE DIRECT  
Rennes - Bretagne

**Avril 2025**



## Allons-nous assister à un Yalta 2 ?

**Rappel :** En février 1945 se réunissent les dirigeants de l'Union soviétique et des Etats Unis accompagnés du Royaume Uni. Staline a pour objectif face à un Roosevelt affaibli de mettre en œuvre le partage de l'Europe entre Est et Ouest. Mais surtout Roosevelt est suffisamment naïf pour dire que son interlocuteur « ne tentera pas d'annexer quoi que ce soit et travaillera à bâtir un monde de démocratie et de paix ». On sait depuis ce qu'il en est advenu : presque immédiatement après Yalta, Staline viole les accords avec asservissement des pays sous contrôle, parti et pensée « uniques », volonté d'expansion mondiale,...

**Quatre-vingts ans plus tard, on peut avoir l'impression d'un remake de ce mauvais film, avec MM. Poutine et Trump comme acteurs ;** le premier dans la version soft du dictateur qui ne dit pas son nom, le second dans le rôle du sauveur de l'Ukraine, voire de notre humanité. Ce faisant, M.Trump ne veut pas comprendre qu'il se fait manipuler, aveuglé qu'il est par ce qu'il ressent comme une toute puissance lui conférant le « droit » d'intervenir où et comme bon lui semble, mais n'oubliant cependant pas en bon business man d'être intéressé par les réserves minières de l'Ukraine. C'est le « deal » d'aujourd'hui : à toi les territoires, à moi les richesses : le dépeçage du plus faible par les plus forts, sans aucune préoccupation démocratique ou morale.

**Sauf que ... d'autres intervenants sont apparus sur l'échiquier mondial : la Chine, très certainement l'Inde, et bien sûr l'Union européenne : le duopole de 1945 a fait place à un oligopole en 2025.**

Il nous revient donc de ne pas être absent de ce qui est en train de se passer parce que :

- **Démocrates**, il nous appartient de porter haut et fort l'obligation de respecter le choix des Ukrainiens emmenés par leur Président.
- **Européens**, nous avons à faire en sorte de faciliter le rapprochement de l'Ukraine avec notre Union Européenne.
- **Libres**, nous avons à nous défendre des ingérences extérieures dans le fonctionnement de nos pays : à ce jeu, on connaissait le rôle de la Russie, on attendait beaucoup moins celui de dirigeants américains dont un certain J.D.Vance.
- **Maîtres de notre destin**, d'où cette obligation de nous réarmer... malheureusement, mais comment faire autrement si on ne veut pas maintenant revenir à l'après Yalta initial... d'où la nécessité d'un OTAN 2, sans ceux que nous appelions nos alliés.

**L'histoire ne se répète jamais exactement ; aussi, c'est à nous Européens, de nous rassembler, de faire entendre notre voix, et de montrer à ceux qui voudraient, entre eux, dominer le monde que cette période est définitivement révolue. Sans déshonneur et sans guerre, nous y gagnerons de nouveaux alliés !**

**Michel DORIN,**

*Président de la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - centre EUROPE DIRECT*



**L'Europe en région**

# Voyage en train gratuit : les inscriptions au programme DiscoverEU sont ouvertes !



La Commission européenne offre 36 000 pass ferroviaires gratuits aux jeunes de 18 ans.

Des milliers de jeunes auront bientôt la possibilité d'explorer l'Europe gratuitement grâce à [DiscoverEU](#). La Commission européenne a ouvert les candidatures pour un nouveau cycle DiscoverEU, mettant près de 36 000 titres de transport à la disposition des jeunes de 18 ans à travers l'Europe.

Les candidats retenus pourront **voyager en train pendant 30 jours, entre le 1er juillet 2025 et le 30 septembre 2026**, et découvrir de nouveaux pays, de nouvelles cultures et de nouvelles expériences. L'appel est ouvert aux candidats nés entre le 1er juillet 2006 et le 30 juin 2007, résidant dans l'UE et dans les pays associés au programme Erasmus+. Les candidatures seront clôturées le mercredi 16 avril à 12h00.

Les candidats doivent s'inscrire via le [portail européen de la jeunesse](#) et répondre à un court questionnaire sur l'UE.

► Info vue sur le compte LinkedIn "[Europe en Bretagne](#)"

Jeunes breton·ne·s, c'est parti pour candidater pour gagner un pass ferroviaire!





## L'Inde: un partenaire avec lequel l'UE va compter !

👉 Quelles relations entretiennent l'Union européenne et l'Inde ?

⚡ La Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - Centre Europe Direct était partenaire de la conférence "Inde et Europe : deux grands pôles démocratiques, deux marchés aux intérêts croisés" organisée le 17 mars dernier par le Comité Bretagne des Conseillers du Commerce Extérieur de la France, Rennes School of Business et le World Trade Center Rennes Bretagne à la .

🇫🇷🇮🇳 Thierry Berthelot, Conseiller Diplomatique à la Préfecture de la Région Bretagne et ancien Consul Général de France à Bangalore, a rappelé l'implantation grandissante des entreprises françaises en Inde.

Michel Dorin, président de la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne, a aussi pris la parole.

découvrir l'article complet sur notre site internet



## Concours Jeunesse Jumelage Rennes-Brno

**Le 5 mars dernier, la ville de Rennes a organisé un concours autour de l'exposition "Contes et légendes" que la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne avait accueilli dans des locaux.**

Patrick Twidle, vice-président était membre du jury aux côtés de la ville de Rennes, la Maison Internationale de Rennes (qui accueillera les œuvres sélectionnées en novembre 2025), l'association franco-tchèque de Bretagne et la Ville de Brno.

Une belle opération qui a permis aux jeunes d'exprimer leur créativité autour de deux personnages "Minotte et Drak" qui ont vécu de merveilleuses histoires pour célébrer les 60 ans d'amitié entre Rennes et Brno.

Fin avril, Patrick Twidle remettra des récompenses aux élèves de Brno à l'occasion de son séjour ERASMUS + (consortium porté par la Fédération Française des Maisons de l'Europe).



## Simulation parlementaire des lycéens professionnels

Mercredi 19 mars dernier, la deuxième simulation annuelle d'une session du Parlement Européen s'est déroulée dans l'hémicycle de la Région Bretagne avec la participation des Lycéens Professionnels dont le but était de leur permettre de devenir des citoyens-acteurs d'une Europe éco-responsable. Cet évènement co-organisé avec la délégation académique à l'international de la Région académique Bretagne, la Région Bretagne, la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne – Centre EUROPE DIRECT, et le Parlement Européen des Jeunes avait pour objectif de développer l'esprit critique, la capacité d'argumentation, faciliter la prise de parole en public pour une citoyenneté ouverte et une connaissance des enjeux environnementaux européens.

Pendant toute une journée, les élèves ont travaillé sur la question de la **désinformation climatique**, réunis en différentes commissions :

- Commission de la culture et de l'éducation
- Commission de l'environnement
- Commission des transports et du tourisme
- Commission de la sécurité et de la défense

Chaque commission a émis des propositions qui ont ensuite été débattues et votées lors de l'assemblée générale qui a clôturé la journée.



## Un escape game proposé par cinq étudiant·e·s de Sciences Po Rennes fait le tour de 3 lycées rennais

Depuis le mois d'octobre, la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne accompagne cinq étudiant·e·s en quatrième année à Sciences Po Rennes dans la réalisation d'un projet autour de l'Europe.

Alice, Adrien, Éloïse, Lucie et Quentin ont décidé de mettre en place un escape game sur les institutions européennes à destination des lycéen·ne·s. L'objectif est de trouver trois codes pour permettre aux institutions de retrouver une communication adéquate. À travers 3 salles et une série d'énigmes, les participant·e·s sont amené·e·s à (re)découvrir le Triangle institutionnel (Commission européenne, Parlement européen, Conseil de l'UE).

Accompagnés d'un membre de l'association, ils ont pu mettre en pratique leur activité devant des classes des lycées Émile Zola, Joliot Curie et Jean Macé.

Prochaine étape pour ces étudiant·e·s : leur soutenance en mai prochain.

Cliquez ici pour voir le reportage de TV  
 Rennes (à partir de 14,47 min)



## **Animer, sensibiliser, faire découvrir l'Europe : la Maison de l'Europe sur les chemins des lycées bretons**



### **L'importance des langues dans les institutions européennes**

Mardi 11 mars, Monsieur Twidle, notre vice-président en charge des relations avec les partenaires éducatifs, et Youenn, notre volontaire en service civique, se sont rendus au lycée Fulgence-Bienvenue de Loudéac. Devant deux classes de Langues et Cultures Européennes Anglais, Youenn leur a proposé un quiz interactif en anglais. Puis, pendant 1h, Monsieur Twidle a échangé avec les élèves sur sur sur son ancien métier d'interprète de conférence dans les institutions européennes.

Une rencontre passionnante qui en a inspiré quelques uns dont l'anglais est une passion.



### **Une journée européenne au lycée Félix Le Dantec de Lannion**

Jeudi 13 mars, Magali, notre directrice, et Youenn ont passé une journée au lycée Félix Le Dantec pour rencontre une centaine d'élèves dans le cadre d'une journée européenne.

Le matin, ils ont proposé un photolangage puis un quiz sur l'Union européenne aux délégué-e-s des secondes du lycée. L'après-midi, ils ont participé à un atelier avec les élèves de 1ère AGORA. Les élèves ont présenter le projet qu'ils mènent dans le cadre de leur Bac Pro. L'équipe de la MDE de Rennes a pu leur apporter un regard européen sur leurs projets ainsi que des retours de professionnels de la gestion de projets.



## Une simulation du Parlement européen sous la forme d'un loup-garou

Mercredi 26 mars, Vianney, administrateur, s'est rendu sur le campus de Villejean de l'Université de Rennes pour une animation à destination d'étudiant·e·s en pharmacologie. En partenariat avec l'association étudiante VPI Rennes, il a proposé une nouvelle animation : le loup-garou européen.

Le but ? À partir d'une proposition de directive sur la pharmacologie en Europe, la vingtaine de jeunes présent·e·s doivent débattre des articles, proposer des modifications en respectant le parti politique qu'ils représentent. Mais attention, parmi les joueurs et joueuses, de député·e·s lobbyistes vont tout faire pour que la directive proposée soit en leur faveur et corrompre chaque nuit un·e nouveau·elle député·e. Seront-ils-elles démasqué·es ?



## La Croatie et la Roumanie s'invitent à la MFR de Lesneven

Lundi 31 mars, Magali et Youenn se sont rendu·e·s à Lesneven, à la rencontre des étudiant·e·s du BTS ACS'Agri. Ils et elles reçoivent toute la semaine une vingtaine de jeunes croates et roumain·e·s, dans le cadre de mobilités Erasmus+.

Divisé·e·s en deux groupes, ils et elles ont participé à un quiz en anglais. Ce quiz retraçait les symboles et institutions de l'UE mais aussi des textes d'orientation importants, comme la Politique Agricole Commune (PAC). Enfin, quelques questions ont permis un échange sur des anecdotes des trois pays représentés pendant cette semaine européenne.



 **Zoom sur la Communauté de communes Saint-Méen Montauban et un projet européen sur le consentement.**



À Saint-Méen Montauban, le service Jeunesse s'est lancé dans un projet Erasmus+ pour amener les jeunes du territoire à s'interroger sur le consentement. Ils ont pu, à la fin du mois de février, rencontrer des élus à l'Assemblée nationale et au Sénat pour faire avancer leurs réflexions.

 L'occasion d'interroger Fabian Le Bail, responsable du service jeunesse et référent du Relais Europe, sur ses missions et ce projet. **Entretien à retrouver sur notre site internet : <https://cutt.ly/jrtXsSAs>**

 C'est quoi un Relais Europe ? La Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne - centre EUROPE DIRECT travaille avec 9 territoires d'Ille-et-Vilaine pour faire vivre l'Union européenne au local.

[Lire l'article complet](#)

## Coup de projecteur sur le Relais Europe de Maen Roch

Une Europe de proximité

# L'Union prend racine sur le territoire !

L'Europe ne se limite pas à ses grandes institutions. Elle prend également racine dans les territoires locaux. Cela se traduit notamment par les jumelages, un partage d'expérience, l'information, mais aussi une aide européenne dans les projets locaux.



## L'Europe à Maen Roch

Depuis plus de 10 ans, la commune de Maen Roch est un acteur engagé au sein de la Maison de l'Europe en tant que Point Relais Europe. La commune s'investit activement pour soutenir d'abord, avec ses habitants et ses jeunes, à d'autres pays et encourager une meilleure compréhension de l'Europe. Au-delà d'un espace de documentation au Bureau d'Informations Touristiques, la commune crée des échanges et met en place des rencontres. Elle participe activement à l'éducation à l'Europe et à ses valeurs. Les jumelages de Maen Roch avec Karlsruhe en Allemagne et Döpenwey en Pologne sont des piliers de cet engagement. Ces partenariats ne sont pas de simples échanges, mais la mise en place de projets concrets, qui prennent forme dans les écoles et les associations locales, comme la chorale. In fine, les papiers. « Avec les villes jumelées, nous souhaitons toujours donner un sens à nos rencontres, développer des réflexions, créer des échanges thématiques. Par

exemple, en mai, les représentants de la commune et de deux syndicats intercommunaux ont en Pologne pour travailler sur des problématiques liées à l'eau et aux énergies renouvelables. La commune organise aussi, et de façon régulière, une Fête de l'Europe, une journée dans les collèges où les jeunes rencontrent un député européen et discutent le fonctionnement de l'Europe. C'est une action bien appréciée. Les collègues sont curieux et posent des questions », explique André Fiquenet, coordinateur Jumelages-Europe à la mairie de Maen Roch. L'engagement de la commune ne s'arrête pas là. « Dans le passé, nous avons accueilli également des conférences-débats et des expositions », poursuit-il. Enfin, la commune de Maen Roch est aussi membre de l'association de coopération européenne Bretagne-Pologne depuis 20 ans et participe, à ce titre, avec d'autres collectivités d'Ille-et-Vilaine, aux différents projets mis en place par cette structure. Source : André Jacques Dubois

## La Maison de l'Europe et le Relais : sensibilisation et proximité européenne



**L'information et la communication :** aider les citoyens à mieux comprendre l'Union européenne et son impact dans leur quotidien. L'association propose des conférences avec des personnalités des mondes politique, universitaire ou professionnel. Jean Archaux sur la mobilité des travailleurs, Bernard Guetta sur le rôle des députés, Michel Ramier sur le Brexit.

**La réalisation de nombreux événements en lien avec des sujets d'actualité :** évolution de la politique agricole commune, lutte contre la pauvreté, priorité du budget européen, impact du Brexit.

**La sensibilisation des jeunes à l'Union européenne :** avec de nombreuses animations scolaires pour se familiariser avec le fonctionnement de l'Union européenne. « Nous voulons former les jeunes en ce sens car ce sont les futurs citoyens mais aussi parce qu'ils peuvent être des relais auprès de leurs parents », explique Michel Dorin, Président de la Maison de l'Europe. Cette association, qui rayonne dans toute la Bretagne, est donc le pont entre les citoyens et les institutions européennes. Dans ses missions, elle

### Quelques chiffres sur la Maison de l'Europe en 2024

Une centaine d'adhérents  
8 relais dans le département  
22 actions réalisées sur place  
Des animations en lycées et collèges auprès de 700 collégiens en Ille-et-Vilaine et 2 000 lycéens en Bretagne

### Besoin de renseignements en lien avec l'Europe ?

Contactez la Maison de l'Europe  
10 place du Parlement de Bretagne,  
35000 Rennes / 02 99 79 57 08  
contact@maison-europe-rennes.org  
Plus d'infos : maison-europe-rennes.org

peut appuyer sur un réseau de communes et intercommunales partenaires qui ont choisi de devenir des « Point Relais Europe ». Sur le territoire de Couesnon Marches de Bretagne, il se situe à la mairie de Maen Roch.

Dans la dernière édition du bulletin communautaire de Couesnon Marches de Bretagne, le Relais Europe de Maen Roch et la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne sont mises à l'honneur. Une belle valorisation du partenariat mis en place en 2018.

Rendez-vous pages 10 et 11 pour en savoir plus sur les actions menées auprès des jeunes depuis maintenant 7 ans.

Cliquer ici pour feuilleter le bulletin communautaire

Tout au long de l'année, la Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne compte sur ses adhérents pour soutenir ses actions. Pensez à (ré)adhérer !

(Re) adhérer à la MDE



# Agenda



## Terres & Maires 2025

LE SALON  
DES ÉLUS ET DES AGENTS  
DES COLLECTIVITÉS  
D'ILLE-ET-VILAINE

24/25 AVRIL 2025  
LE COUVENT DES JACOBINS  
RENNES

### Participation au Salon Terres et Maires 35 à Rennes

Les 24 et 25 avril au Couvent des Jacobins à Rennes.

Dans le cadre de notre partenariat avec l'Association des Maires et Présidents d'intercommunalités d'Ille-et-Vilaine, la Maison de l'Europe tiendra un stand sur ces deux journées afin de rencontrer les élus et agents territoire pour échanger sur les questions européennes au local. Ce sera l'occasion pour l'association de présenter ses missions, le réseau des Relais Europe qu'elle pilote et le dispositif "**l'Europe des Communes**" géré par le pôle territorial de la Représentation en France de la Commission européenne.

De plus, l'association organise un atelier avec **Isabelle LE CALLENEC**, députée européenne et membre de la Commission du développement régional au sein du Parlement européen, le **vendredi 25 avril de 10h45 à 11h15** intitulé : **Parcours thématiques par la Maison de l'Europe : visitez ou revisitez l'Europe dans les territoires**"

Plus d'infos :  
<https://terres-et-maires35.bzh/>

Merci pour votre confiance !



**Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne**  
10 place du Parlement de Bretagne, 35000 Rennes  
[contact@maison-europe-rennes.org](mailto:contact@maison-europe-rennes.org) / Tél : 0299795708

Suivez-nous !



Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }} Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur La Maison de l'Europe de Rennes et Haute-Bretagne.

[Se désinscrire](#)



© 2025 La Maison de l'Europe de Rennes et Haute-Bretagne